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Protokoll der 5. ordentlichen Generalversammlung vom  

Samstag, 5. März 2022 

 

17.00 h – 18.15 h in der Turnhalle Unterbäch 

1   Begrüssung 

2   Präsenzliste 

3   Wahl der Stimmenzähler 

4   Protokoll der Generalversammlung (03.07.2021) 

5   Jahresbericht der Präsidentinnen 

6   Finanzbericht 2020/2021 

7   Bericht der Revisionsstelle/Entlastung des Vorstands 

8   Budget 2021/2022 mit Genehmigung 

9   Mutationen im Mitgliederbestand 

10   Projekte und Anlässe 

11   Werbung und Marketing 

12   Verschiedenes 

 

Entschuldigte:  

Vorstandsmitglieder:  Christine Briw, Dario Zenhäusern, Nadine Zenhäusern 

 Der Gemeinde-Vertreter Stefan Eyer lässt sich durch seinen Vorgänger 

 Carlo Bregy vertreten. 

Mitglieder:  Pfarrer Marek Cichorz, Longet René und Eliane, Constantin Barbara, Berger 

Daniel, Saluz Armon, Brunner Erwin, Jossen Tony, Dirren Bernhard und Ros-

marie, Marty Miranda, Schnydrig Andy 

 

1  Begrüssung 

 

Die Co-Präsidentin Lydia Zenhäusern begrüsst die Mitglieder zur diesjährigen ordentlichen Generalver-

sammlung. Einen speziellen Gruss richtet sie an die Gemeindepräsidentin Sarah Zenhäusern, die Ge-

meinderäte, Erich Pfammatter als Präsident der Sportbahnen Unterbäch, Stefan Zenhäusern – Vertre-

ter unserer Revisionsstelle – Zenhäusern Treuhand AG und unseren ehemaligen Vereinspräsidenten 

und Ehrenmitglied Schnydrig Amadé.  

Bereits im Voraus bedankt sie sich bei der Gemeinde für den Apéro, welcher im Anschluss an die Ver-

sammlung offeriert wird. 

Aufgrund der ungewissen Bestimmungen im Zusammenhang mit der Corona-Pandemie im Februar 

mussten wir unsere Generalversammlung erneut um einige Wochen verschieben.  

Die Einladung mit der Traktandenliste wurde fristgerecht versandt. Die Infobroschüre mitsamt dem 

Protokoll der letzten GV konnte zeitgleich auf unserer Homepage heruntergeladen werden.  

Die Traktandenliste wird einstimmig akzeptiert. 
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2  Präsenzliste 

 

Von den 29 Anwesenden sind 27 stimmberechtigt. 

 

3  Wahl der Stimmenzähler 

 

Als Stimmenzählerin wird Beatrice Nussbaumer einstimmig gewählt. 

 

4  Protokoll der Generalversammlung vom 3. Juli 2021 

 

Das Protokoll der letzten ordentlichen Generalversammlung ist in der GV-Broschüre abgedruckt und 

konnte auf unserer Seite heruntergeladen werden. Den anwesenden Mitgliedern liegt es in gedruckter 

Form vor. Keiner verlangt, dass es vorgelesen wird.  

Othmar Ulrich verteilt überraschend und ohne mündlichen Kommentar ein zweiseitiges A4 Papier. 

Mehr dazu unter Traktandum 12. 

 

Das Protokoll wird mit einem Applaus genehmigt. Die Co-Präsidentin dankt der Verfasserin. 

 

5  Jahresbericht der Präsidentinnen 

 

Ein ausführlicher Bericht ist der Broschüre zu entnehmen. Das Präsidium will heute nur ein paar Sachen 

aufgreifen. 

Die Co-Präsidentin Eveline Furrer geht auf die Logiernächte des letzten Vereinsjahres ein. 

2013/14 43’882 2014/15 45’180 2015/16 40’894 2016/2017 40’892 

2017/18 48’264 2018/19 56’473 2019/20 61’953 2020/21 54’405 

Wir mussten im letzten Jahr einen leichten Rückgang verzeichnen und hatten ähnlich hohe Übernach-

tungszahlen wie im Vereinsjahr 2018/19. Die erhöhten Zahlen der Saison 19/20 sind der Pandemie 

zuzuordnen. Die Situation scheint sich nun wieder dem vorherigen Stand anzugleichen. 

Logiernächte Unterbäch 17/18 18/19 19/20 20/21 
Verände-

rung 

Parahotellerie  18'028 17’097 19’063 16’625 -12.8 % 

Hotellerie 5'696 5’022 6’385 7’725 +20.9 % 

Pauschalen 24'540 33’870 35’970 28’890 -19.7 % 

Gruppenunterkunft 0 484 535 563 +5.2 % 

Stellplätze Seepark    602 +100 % 

 

Winter * 12’476 12’262 12’860 11’115 -13.6 % 

Sommer * 11’148 10’341 13’323 14’400 +8.1 % 

*Sommer / Winter ohne Pauschalen 

 

Erfreulich ist die Zunahme der Hotellerie von über 20%. Demgegenüber steht die Abnahme der Pau-

schalen von knapp 20%.  

Eine grosse Nachfrage konnten die Campingstellplätze verzeichnen. In der kurzen Periode waren be-

reits mehr als 600 Besucher in Unterbäch. 
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Rückblick auf die Winter- und Sommersaison 2020 / 2021 

Die Organisation der Wintersaison im Zeichen von Corona stellte für alle eine grosse Herausforderung 

dar. Nach wenigen Tagen mussten die Restaurants schliessen und konnten nur noch Take-Away-Ser-

vice anbieten. Leider mussten auch praktisch die gesamten Anlässe abgesagt werden. 

Das Sommer-Highlight war die Eröffnung des Seeparks Augstbord mit der anschliessenden 1. August-

Feier unter Anwesenheit von alt-Staatsrätin Esther Waeber-Kalbermatten. Die sanitären Einschränkun-

gen waren zu dem Zeitpunkt verhältnismässig klein, was alle sichtlich genossen. 

Von Anfang an erfreuten sich der Camping-Stellplatz und der See einer grossen Beliebtheit. Die Co-

Präsidentin gratuliert René Lorenz, der einen von sieben BFU-Preisen mit dem Sicherheitskonzept des 

Seeparks gewonnen hat.  

Büro 

Claudia Amacker verlässt Ende Wintersaison unser Büroteam auf eigenen Wunsch. Am Ende der GV 

wird sie offiziell verabschiedet. An ihrer Stelle konnte Fabienne Leiggener, wiederum zu 30%, verpflich-

tet werden. 

Unser UT-Büro bekam eine neue Frontscheibe und Eingangstüre und somit auch eine neue Ansicht. 

Gästeehrungen 

Wie immer konnten langjährige Gäste für ihre Treue ein Diplom und ein kleines Geschenk entgegen-

nehmen. Dies waren für  

50 Jahre  Geschwister Sandra und Renato Bulfon  

10 Jahre  Familie Marbach 

  Frau und Herr Karin und René Ramseyer 

  Herr Paul Rubin 

Gemeindeprojekt 

Carlo Bregy stellt das Hängebrückenprojekt kurz vor. Die Fertigstellung des Baus ist nach der Schnee-

schmelze vorgesehen, sodass voraussichtlich im Mai die Eröffnung stattfinden kann. Das Projekt wird 

Unterbäch und Eischoll nicht nur geographisch näherbringen. 

Zweitwohnungsbesitzer 

Urs Greuter ist stets bemüht, bei den Entscheiden des Vorstands die Interessen der Zweitwohnungs-

besitzer einfliessen zu lassen. Leider können nicht alle Interessen berücksichtigt werden. Für die Zweit-

wohnungsbesitzer ist es von grossem Interesse, dass die Informationen auf unserer Homepage und 

auf der Site der Gemeinde aktuell und richtig sind. 

An den regelmässigen IG-Stammtischveranstaltungen nimmt er die Ideen auf und trägt sie in den Vor-

stand. Er dankt allen, welche sich in unserem Ort engagieren und einsetzen. Angesichts der Grösse von 

Unterbäch wird den Gästen viel geboten. 

Dankesworte 

Zum Schluss ihrer Ausführungen bedanken sich die Präsidentinnen namentlich bei allen, die zum guten 

Gelingen unseres Vereins beigetragen haben.  
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6  Finanzbericht 2020/2021 

 

Karin Pfammatter konnte nochmals verpflichtet werden, die Buchhaltung und den Abschluss für das 

vergangene Geschäftsjahr zu machen. Sie erklärt die Zahlen im Detail. Wegen der Finanzierung der 

Spielgeräte am Seepark Augstbord schlug ein ausserordentlicher Aufwand von Fr. 60'000.- zu Buche. 

So musste die Rechnung 2020 / 21 mit einem Verlust von 14'042.08 abgeschlossen werden. 

 

Am Ende des Geschäftsjahres lag das Eigenkapital bei Fr. 3'287.19. 

7  Bericht der Revisionsstelle und Entlastung des Vorstands 

Der Revisor Stefan Zenhäusern berichtet, dass der Verein im Moment zwei Darlehen bei der Gemeinde 

mit einem Gesamtbetrag von Fr. 124'000.- hat. Zum Schutz von UT soll aus diesem Grund die Rangrück-

trittsvereinbarung noch nicht aufgelöst werden.  

Er betont, dass die Buchhaltung wie immer sehr professionell und sauber geführt wurde und dankt 

Karin Pfammatter für ihre hervorragende Arbeit.  

Er empfiehlt der Versammlung, die Rechnung anzunehmen und dem Vorstand Entlastung zu erteilen. 

Die Rechnung wird von den Mitgliedern einstimmig und ohne Enthaltungen angenommen. Ebenfalls 

wird dem Vorstand einstimmig Entlastung erteilt. 

8  Budget 2021/2022  

 

Angelica Brunner präsentiert das Budget, welches sie zusammen mit Karin Pfammatter erstellt hat und 

von der Munizipalgemeinde genehmigt wurde. So sieht das Budget einen leichten Gewinn von Fr. 

2‘700.- vor. 

Mit einer Enthaltung und keiner Gegenstimme wird das Budget von der Versammlung genehmigt. 

 

9  Mutationen und Mitgliederbestand 

 

Folgende Personen sind aus dem Verein ausgetreten: Werlen-Bitschin Margrith, Fischer Luise, Jenelten 

Alois und Johanna und Kammer Jolanda.  

Unterbäch Tourismus neu beigetreten sind Benz Daniel, Marty Miranda, Bachmann Claudia, Bachmann 

Markus und Burgener Mathias. 

So zählt der Verein im Moment 179 Mitglieder und 6 Ehrenmitglieder. 

 

10  Projekte und Anlässe 

 

Projekte 

Damian blickt auf die Projekte im vergangenen Vereinsjahr zurück: 

Mit der Radverbindung Brandalp – Dorf kommt man nicht vom Fleck. In den vergangenen zweieinhalb 

Jahren wurden Begehungen und Projektierungsarbeiten gemacht. 5 Varianten standen zur Diskus-

sion, Aussprachen fanden mit den Grundeigentümern statt, worauf sie schliesslich ihr schriftliches 

Einverständnis gaben. Als das Projekt öffentlich aufgelegt wurde, sprachen dennoch 4 Eigentümer 

ein. 
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Die Aussichtsplattform und die Erneuerung des Kreuzes auf der Hohegga liegt auf dem Territorium 

der Gemeinde Bürchen. Die Vormeinung des Staats Wallis war negativ, da das Bauvorhaben im Wald 

liegt und daher nicht zonenkonform ist.  

Die Pfarrei, der Jugendverein, die Gemeinde und UT suchen nun eine gemeinsame Lösung, sodass 

wenigstens das 80-jährige Kreuz trotzdem saniert werden kann. 

 

Der Seepark mit der Free WLAN Station und den Solarsitzbänken werden seit August rege genutzt. 

Eine ähnliche Solarsitzbank steht auch bei der LRU-Bergstation. Fazit: Unterbäch trägt nicht nur das 

Label «Energiestadt», sondern lebt es auch. 

 

Die alte Panoramakarte bei der LRU und die Werbetafeln wurden aktualisiert und erneuert. Die TV-

Werbung in der Talstation wird auf einem neuen Bildschirm publiziert. Beschriftungen in der Talsta-

tion, beim UT-Büro und beim Anschlagkasten wurden auf den neuesten Stand gebracht.  

 

Die Zwischenmarkierung des Wanderwegs zur Niggelinlücke wurde im letzten Sommer neu gemalt. 

Der letzte, blaue Abschnitt, wird noch im kommenden Sommer gemacht. 

 

Die Familie Longet hat die alte Bäckerei in der Bächi saniert. Bereits drei Anlässe wurden dort organi-

siert. Vier pro Jahr sind geplant. 

 

Die Entstehung des Kinderwegs «Pirat Goldlocke» wurde von einer Gruppe junger Mütter begleitet. 

Er wird vorbei an allen Spielplätzen im Dorf führen. Beim Seepark wird ein Schatz die Kinder überra-

schen. 

 

Sieben der alten Sitzbänke wurden durch neue Holzbänke ersetzt. Sie bestehen aus einheimischen 

Hölzern und wurden vom regionalen Forstbetrieb angefertigt. Es werden noch immer Spender für 

solche Bänke gesucht. Interessenten können sich im UT-Büro melden. 

 

Anlässe 

Trotz Covid-19 kann Damian Theler den einen oder anderen Anlass aufzählen, der im vergangenen 

Vereinsjahr durchgeführt werden konnte: 

 Der Neujahrsapéro fand in Take-Away-Form statt. Weil die Restaurants geschlossen waren, konn-

ten in der Mad Moose Bar im Hotel Alpenhof keine Kinderkino-Aufführung durchgeführt werden. 

 Die Gäste-Apéros wurden vom Büroteam mit der Unterstützung des Alpenrösli-Teams auf der Bran-

dalp durchgeführt. 

 Moosalp Tourismus machte an der Schweizer Nachtwanderung Ende Juni mit. 30 Personen mach-

ten sich auf den Weg und nahmen das Frühstück im Restaurant Alpenrösli ein. 

 Die Gastro-Safaris und das Bike Opening mussten leider abgesagt werden. 

 Anlässlich des 50-jährigen Jubiläums zum Schweizer Frauenstimmrecht machte eine Frauen-Töff-

Gruppe am 1. Juli auf ihrer Rundreise durch die Schweiz einen Abstecher nach Unterbäch und be-

suchte unsere «Rütli-Wiese». 

 Der Kinderzug Ginals Express war neu für fünf Wochen unterwegs und begeisterte die Kinder. Den 

Erlös spendeten die Seniorenturner für die Erneuerung der Sitzbänke auf dem Kirchenplatz. Die 

Mehrkosten übernimmt Remolo Ciccareli.  

 Der Höhepunkt des Jahres war sicher die Einweihung des Seeparks Augstbord mit dem attraktiven 

Rahmenprogramm und der 1. Augustrede von alt-Staatsrätin Esther Waeber-Kalbermatten. Auch 

die Investition in den Campingstellplatz lohnte sich. Bereits mehr als 600 Übernachtungen konnten 

verzeichnet werden. 
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 Der Herbstgenuss wurde von 60 Teilnehmern gebucht. Wie immer wurde er zu einem informativen 

Anlass bei gutem Essen und Trinken und fröhlicher Stimmung.  

 Mitte Oktober konnte der erste Bächi-Anlass unter dem Motto «Von der Wolle zum Kissen» unter 

der Leitung von Marianne und Manuel stattfinden. Am Nachmittag öffneten Eliane und René Lon-

get die Türen für jedermann. 

 Rege besucht wurden im letzten Jahr wiederum das Basteln im Schmucklädeli und die Hühnerbe-

sichtigung. Die Besuche in der Alpkäserei und bei den Hütehunden vielen letztes Jahr leider Corona 

zum Opfer. 

 Über 850 Teilnehmer konnte das Tüürli im letzten Jahr verzeichnen, welches eine tolle Ergänzung 

zu unserem Gästeangebot darstellte. 

Damian dankt allen namentlich, welche in diesem Jahr geholfen haben, unsere Gäste in Unterbäch zu 

unterhalten. 

Anlässe im laufenden Vereinsjahr 

Ein Potpourri an geplanten Anlässen für das laufende Jahr kann Damian aufzählen: 

 Bereits stattgefunden haben der Neujahrsapéro, eine Anzahl Gästeapéros auf der Brandalp und 

Kinderkinos. 

 Die Sommerapéros sollen beim Seepark Augstbord stattfinden.  

 Drei Gastrosafaris sind geplant.  

 Am 19. März werden die Helferinnen und Helfer der letzten zwei Jahre zu einer kleinen Geste des 

Dankes eingeladen. 

 Am 26. März werden Bundesrätin Viola Amherd und Staatsrat Mathias Reynard in Unterbäch emp-

fangen. Bei dieser Gelegenheit wird das Zitat von Frau Amherd preisgegeben. 

 Am 17. Juni wird die Moosalp Etappenort der Tour de Suisse. 

 Auch der Kinderzug «Ginals Express» wird Juli – August wieder Fahrt aufnehmen. 

 Vier Animationen während der Monate Juli und August sind beim Seepark geplant. 

 Tradition wird das Thema des diesjährigen Herbstgenuss am 17. September sein. 

 Im Oktober ist ein Bikertag geplant.  

 In der Bächi sind mit den Themen «Heimische Kräuter» (4.6.22), ein Stand während des Herbstge-

nuss (17.9.22), «von der Wolle zum Kissen» (14.10.22) und «Besuch in der Weihnachtsbäckerei» 

wieder vier Anlässe geplant. 

 Der Besuch im Hühnerstall, bei den Hütehunden, auf der Alp und im Glitzerlädeli werden auch wei-

terhin auf dem Programm zu finden sein. 

 Daneben präsentiert sich UT wieder bei der Murgenthaler Gewerbeausstellung MUGA. 

 Damian bewirbt auch die Anlässe des KKV. Mit der Gästekarte kommt man in den Genuss von 50% 

Ermässigung. Auf dem Programm stehen das Frühjahrskonzert (20.3.22), Sam Gruber mit Efraim 

Salzmann (29.10.22) und das Adventskonzert (27.11.22). 

Folgende Projekte stehen an 

Drei Fotopoints beim Seepark, auf der Hohegga und auf der Brandalp. 

Die Dorfeinfahrts- und Ausfahrtstafel werden mit aktuellen Bildern und Logos illustriert. 

Der Kinderwanderweg «Pirat Goldlocke» 

Die Leuchtreklamen an der Berg- und Talstation der Luftseilbahn werden durch aktuelle Logos ersetzt.  

Nebst neuen Projekten sollen bereits vorhandene Projekt unterhalten und verfeinert werden. 
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11  Werbung und Marketing 

 

Das zuständige Vorstandsmitglied Nadine Zenhäusern musste sich für den heutigen Anlass entschuldi-

gen. Stellvertretend berichtet Eveline aus ihrem Ressort: 

 Wegen dem neuen Corporate Design wurden neuen Merchandise-Produkte angeschafft: Ge-

sichtsmasken, Mützen, Bächleboote, Buntstifte und Kulis. 

 Artikel über Unterbäch erschienen im Zürcher Tagblatt, eine Werbung über den Seepark im Wal-

liser Boten. 

 Eine Werbetafel stand für eine gewisse Zeit in Frutigen. Auch in der Eishalle von Raron wird für 

Unterbäch geworben. 

 Ausserdem schaltet das UT-Büro immer wieder Werbungen in den sozialen Netzwerken auf. 

 

12  Verschiedenes  

 

Claudia Amacker wird uns Ende Monat verlassen. Die Präsidentinnen danken ihr für Ihre Arbeit und 

überreichen ihr unter Applaus ein Abschiedsgeschenk. 

 

Die Gemeindepräsidentin dankt dem Verein und seinem Vorstand für ihre Arbeit und wünscht ihnen 

für die Zukunft alles Gute. 

 

Bernhard Wyss zeigt sich aufgebracht bezüglich des zweiseitigen Papiers, welches am Anfang der Ver-

sammlung von Hr. Ulrich verteilt wurde. Mit dem Inhalt, was seine Person betrifft, ist er nicht einver-

standen und möchte das auch nicht publiziert haben.  

Auf die Frage von Lydia Zenhäusern hin, wie wir mit diesem Papier umgehen sollen, ergänzt Othmar 

Ulrich, dass er in der hier verteilten Broschüre gesehen habe, dass der Anhang hineingelegt wurde. 

Wenn das PDF auf Internet entsprechend ergänzt würde, sei das verteilte Papier lediglich zur Kennt-

nisnahme.  

 

Weitere Wortmeldungen betreffen das 65jährige Jubiläum des Unterbächner Frauenstimmrechts, wel-

ches sich heute jährt; die Möglichkeit Autobusse im Turtig zu parkieren; die Möglichkeit, ein E-Auto 

ebenfalls im Turtig zu platzieren. 

Erich Pfammatter dankt im Namen der Sportbahnen für die Unterstützung und wirbt um Investoren 

für die AG. 

Die Präsidentinnen danken allen für ihr Kommen und wünscht eine gute Heimreise. 

 

 

Unterbäch, 19. März 2022 Für das Protokoll 

 

 Angelica Brunner 

 

 


